

Rapport sur le marché

Juin 2022

Suisse

D'après les prévisions actuelles, les quantités de céréales pourraient être suffisantes cette année, sous réserve de conditions météorologiques favorables jusqu'à la récolte.

Le 25.05.2022, l'OFAG a officiellement annoncé qu'un nouveau contingent de céréales panifiables de 20 000 t serait libéré d'ici au 01.06.2022. Ainsi, l'approvisionnement intérieur devrait-il être assuré jusqu'à la prochaine récolte. swiss granum a néanmoins demandé une nouvelle augmentation de 20 000 t du contingent de céréales panifiables. Ce dernier serait ainsi porté cette année de 70 000 au départ à 130 000 t au total.

UE/Monde

Depuis le 24 février, date du début de l'invasion russe en Ukraine, les ports ukrainiens de la mer Noire sont bloqués, et avec eux, plus de 20 Mt de céréales stockées dans les silos du pays. Les pays occidentaux ont réfléchi à la mise en place de "corridors de solidarité" pour permettre à l'Ukraine d'exporter ses céréales, mais il faudrait que la Russie donne son accord à un tel dispositif. Le ministère de la Défense de la fédération de Russie a récemment annoncé que le port de Marioupol, ville ukrainienne prise par les Russes, reprendrait ses activités après son déminage par les forces armées russes. Cette nouvelle a entraîné une baisse significative des cotations du blé aux bourses de Chicago et de Paris.

MARS, l'unité de prévision de la Commission européenne, a revu à la baisse pour cause de sécheresse ses prévisions de rendement des cultures de blé, d'orge et de colza cette année dans l'Union européenne. Elle indique même que beaucoup de pluie serait nécessaire pour éviter d'autres pertes de rendement. Les prévisions à plus long terme pour la période de juin à août mettent en évidence des températures plus élevées et des périodes plus sèches que d'habitude dans la plupart des régions, aggravant ainsi le déficit hydrique climatique.

Aux États-Unis, les régions de culture du blé d'hiver touchées par la sécheresse ont enfin pu recevoir des précipitations. Celles-ci n'ont malheureusement pas permis une amélioration durable de la situation. Les récoltes de blé prévues en Inde en 2022 atteindront probablement 106,4 Mt, soit presque 4,4% de moins que les estimations précédentes. En cause: la canicule, qui a ravagé les épis de blé, entraînant une diminution des rendements. Avant sa survenue, les experts prévoient pour cette année une récolte record de 111,3 Mt pour le deuxième producteur de blé mondial. Selon

certaines négociants, les chiffres pourraient même tomber sous la barre des 100 Mt.

Au niveau mondial, la production de céréales devrait atteindre 2,251 Gt cette saison, soit 40 Mt de moins que l'année précédente, mais tout en constituant le deuxième record jamais atteint. Dans le même temps, l'envolée inédite des prix devrait limiter l'utilisation des céréales pour l'alimentation animale, ce qui conduirait à une baisse globale de la consommation sur l'année. Un tel recul de la consommation serait le premier enregistré depuis la saison 2016/2017. Les stocks céréaliers mondiaux devraient eux aussi diminuer de 5% par rapport à l'année précédente.

Bio

Après une récolte 2021 parfois catastrophique, les derniers stocks de céréales panifiables bio suisses (avoine comprise) arrivent à épuisement. Grâce au nouveau contingent tarifaire, l'approvisionnement en céréales panifiables bio en provenance de l'UE est assuré pour la transition entre les récoltes.

Le marché européen du bio reste influencé par la forte tendance à la hausse du marché des céréales conventionnelles, que ce soit dans le secteur des panifiables ou dans celui des fourragères, et ce, même si les engrais chimiques, principaux responsables de l'augmentation des prix, ne sont pas utilisés dans l'agriculture biologique. Par ailleurs, la baisse importante des excédents de céréales bio des années précédentes a alimenté les attentes sur les prix de la part des agriculteurs bio pour la prochaine récolte.

Blé dur

Au Canada, l'évolution des semis de blé dur est suivie de près. On observe deux situations: à l'ouest (Alberta et ouest de la Saskatchewan), la sécheresse. Les semis ont certes été réalisés, mais les précipitations se font attendre; à l'est, la pluie, trop abondante en ce moment, a retardé les travaux agricoles.

D'après les estimations des acteurs du marché, la récolte italienne devrait être moins importante que prévue, avec une hausse d'ores et déjà prévisible des importations sur ce marché-clé.

D'autres pays ont opté plutôt pour la réduction de leurs importations de blé dur en se rabattant sur le blé tendre, comme le Maroc ou la Turquie.

La Direction générale
Swissmill